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Пример задания 
13. Определите предложение, в котором НЕ со 

словом пишется СЛИТНО. Раскройте 
скобки и выпишите это слово. 

 
Наш спутник тоже (НЕ)СИДЕЛ сложа руки. 
Вокруг тянулись (НЕ)СКОНЧАЕМЫЕ 
виноградники. 
Путники вышли к ещё (НЕ)ОБРОСШЕМУ 
кромкой льда берегу. 
(НЕ)МЕШКАЯ ни минуты, ребята собрали 
чемоданы. 
Коту Тимофею (НЕ)МЕНЬШЕ десяти лет. 





Слитное написание частицы НЕ 
с именами существительными 

 
• 1. без НЕ не употребляются, например:  
неряха, неверие, незабудка 

 
• 2. можно заменить синонимами без НЕ, 

например: неправда = ложь, неприятель = 
враг, несчастье = беда. 



Слитное написание частицы НЕ 
с именами прилагательными 

 
• 1. без НЕ не употребляются, 

например: нелепый, невзрачный, 
неприязненный. 
 

• 2. можно заменить синонимами без 
НЕ, например: небогатый = бедный, 
небольшой = маленький, ненастоящий = 
ложный, 
притворный. 



Слитное написание частицы НЕ 
с именами прилагательными 

 
• 3. Пишутся слитно с НЕ при наличии пояснительных 

слов, усиливающих  отрицание: 
очень, почти, крайне, весьма, абсолютно, 
совершенно, в высшей степени, 
решительно, чрезвычайно, удивительно и т.п.  
 

   Например: очень неглупый, крайне некрасивый, 
абсолютно неверный, весьма 
нелёгкий. 



Слитное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
• 1. без НЕ не употребляются, например: 

неистово, нелепо, недоумевающе. 
 

• 2. Пишутся слитно с НЕ наречия на -О и -Е, 
если можно заменить синонимами без НЕ, 
например: невысоко = низко, немного = мало, 
невдалеке = вблизи. 



Слитное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
• 3. при наличии пояснительного слова, 

усиливающего отрицание: 
очень, почти, крайне, весьма, абсолютно, 
совершенно, в высшей степени, 
решительно, чрезвычайно, удивительно и т.п.  
 

   Например: 
крайне неуместно, в высшей степени 
невежливо, очень некрасиво. 



Слитное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
• 4. Пишется слитно НЕ в неопределённых 

наречиях, например: негде, некуда, неоткуда, 
незачем. 
 
 
 

• 5. Пишется слитно НИ в отрицательных 
наречиях, например: никак, никуда, нигде, 
ничего. 
 



Слитное написание частицы НЕ 
с глаголами и деепричастиями 

 
 

• 1. без НЕ не употребляются, например: 
несдобровать, негодовать, ненавидеть, 
нездоровится, недомогая, недоумевая, 
невзлюбив. 

 



Слитное написание частицы НЕ 
с глаголами и деепричастиями 

 
 

• 2. Пишутся слитно глаголы и деепричастия с 
приставкой НЕДО- придающей глаголу значение 
недостаточности действия. Приставка 
антонимична приставке ПЕРЕ-. Например: 
недовыполнить – перевыполнить, недосолить 
– пересолить. 
 



Слитное написание частицы НЕ 
с глаголами и деепричастиями 

 
 

   Приведём примеры глаголов и деепричастий с 
приставкой НЕДО-: недобрать тетрадей, 
недоварить картофель, недовернуть гайку, 
недовесить масла, недогрузить вагон, 
недооценив свои возможности, недополучив 
часть товара, недоедая, недосыпая. 



• Следует различать глаголы с приставкой НЕДО-, 
обозначающие, что действие 
выполнено ниже нормы, и созвучные им 
глаголы с приставкой ДО-, которые обозначают 
в сочетании с частицей, что действие не 
доведено до конца.  
 

• Сравните: недосмотреть за ребёнком 
(допустить упущение при надзоре) – 
не досмотреть спектакль до конца (не 
окончить смотреть); безработные 
постоянно 
недоедали – дети часто не доедали за 
обедом свой суп. 



Слитное написание частицы НЕ с 
причастиями 

 
• 1. без НЕ не употребляются, например: 

ненавидящий, негодующий, невзлюбивший. 
 
• 2. Пишется слитно НЕ с полными 

причастиями, при которых нет зависимых 
слов, например: незаконченный роман, 
незамеченные опечатки, непроверенные 
цитаты, непрекращающиеся боли. 



Слитное написание частицы НЕ с 
причастиями  

 
• 3. При наличии зависимых слов наречий меры и степени 

(очень, почти, крайне, 
весьма, абсолютно, совершенно, в высшей степени, 
решительно, чрезвычайно, 
удивительно и т.п.) Например: совершенно 
невычитанная рукопись, совсем непроверенные цифры.  

   
   Но если помимо таких наречий при причастии имеются 

еще другие зависимые слова, то НЕ пишется отдельно, 
например: совершенно не подготовленная к набору 
рукопись, совсем не решённая до сих пор проблема. 



Слитное написание частицы НЕ 
с местоимениями 

   
    
   В отрицательных и неопределённых 

местоимениях при отсутствии предлога 
НЕ/НИ являются приставками и пишутся 
слитно, например: некого, нечем, некто, 
несколько, никто, ничто, ничем. 

    





Раздельное написание частицы НЕ 
с именами существительными 

 
• 1. Если имеется противопоставление 

с союзом А, например: не друг, а враг; не осторожность, а 
трусость. 
 

• 2. Если к слову невозможно подобрать 
синоним без НЕ, например: не рисунок, не самолёт, не книга. 
 

• 3. При наличии в качестве пояснительных 
слов отрицательных местоимений и наречий (начинающихся с 
НИ), а также сочетаний вовсе не, отнюдь не, далеко не, 
Например: вовсе не глупец, отнюдь не чемпион, 
далеко не гений, ни для кого не секрет. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с именами прилагательными 

 
• 1. Пишутся раздельно с НЕ имена 

прилагательные, если имеется 
противопоставление с союзом А, например: не 
глупый, а умный, не простая, а сложная. 



ЗАПОМНИТЕ! 
   
   
   Различается противопоставление, выраженное союзом 

А, и противопоставление, выраженное союзом НО. При 
первом один из двух противоположных друг другу 
признаков отрицается, а другой утверждается, 
например: река не глубокая, а мелкая.  

    
     При втором нет противоположных друг другу понятий, 

они вполне совместимы, т.е. предмету одновременно 
приписываются два признака без отрицания одного из 
них, например: река неглубокая, но холодная. В первом 
случае НЕ пишется отдельно, во втором – слитно. 



ЗАПОМНИТЕ! 

 
• 2. с относительными прилагательными, придавая 

отрицание выражаемому ими признаку, например: 
часы не золотые, мед не липовый, небо здесь не 
южное.  
 

    В сочетании с НЕ такие прилагательные не образуют 
слов с противоположным значением, например: 
краска не синяя, переплёт не жёлтый, оттенок не 
серый.  

     К таким прилагательным невозможно подобрать 
синоним. 



• В некоторых случаях возможно двоякое 
толкование: эта задача нетрудная 
(утверждается «лёгкость») – это задача 
не трудная (отрицается «трудность»); перед 
нами необычное явление (т.е. редкое) – перед 
нами не обычное явление (мыслится 
противопоставление: ...а исключительное, из 
ряда вон выходящее).  
 

• При раздельном написании логическое 
ударение падает на частицу НЕ. При 
решении таких вопросов необходим более 
широкий контекст. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с именами прилагательными 

 
• 3. При наличии в качестве пояснительных 

слов отрицательных местоимений и наречий 
(начинающихся с НИ) или сочетаний далеко 
не, вовсе не, отнюдь не, например: 

   никому не известный адрес, ни в чем не повинные люди, 
нисколько не понятное выражение.  
 

• 4. Краткие прилагательные, которые не употребляются в 
полной форме или имеют в полной форме иное 
значение, например: 

    не готов к отъезду, не должен так поступать, не 
намерен молчать, не обязан помогать, не рад 
встрече, не склонен верить, не расположен к беседе. 



• С краткими прилагательными отрицание НЕ 
пишется так же, как с полными: слитно при 
отсутствии противопоставления и 
раздельно при его наличии, например:  

• комната невысокая – комната невысока, 
непонятный вопрос –  вопрос непонятен; 
роман не интересен, а скучен; залив 
неглубок, но удобен для плавания на 
моторном катере. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с именами прилагательными 

 
 

• 5. Раздельно пишется НЕ со сравнительной 
степенью прилагательных, например: не 
ниже, не выше, не лучше, не хуже, не 
ближе, не беднее. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
 

• 1. Пишутся раздельно с НЕ наречия на -О, 
если имеется противопоставление с 
союзом А, например: не высоко, а низко; не 
богато, а бедно. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
• 2. невозможно заменить синонимом (как 

правило, это наречия не на -О/-Е), например: не 
вовремя, не совсем, не сегодня, не иначе, 
не по-моему. 
 

• 3. наречия на -О, если при них в качестве 
пояснительного слова стоит отрицательное наречие, 
начинающееся с НИ, либо сочетание далеко не, 
вовсе не, отнюдь не, например: докладчик говорил 
нисколько не убедительно, рукопись 
отредактирована отнюдь не плохо. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с наречиями 

 
• 4. наречия на -О (слова категории состояния), 

которые употребляются только в функции 
сказуемого: не надо, не нужно. 
 

• 5. со сравнительной степенью наречий, 
например: работает не хуже других; пробежал 
дистанцию не быстрей, чем обычно. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с глаголами и деепричастиями 

 
 

• Отрицание НЕ с глаголами (в личной 
форме, в инфинитиве, в форме 
деепричастия) пишется раздельно, 
например: не брать, не был, не зная, не 
спеша. 



• В предложных сочетаниях несмотря на, невзирая 
на НЕ пишется слитно. 
Необходимо отличать деепричастие смотря в 
сочетании с частицей НЕ, которая пишется 
раздельно, например:  

   Отвечайте на вопрос, не смотря в учебник.  
 
   Обратите внимание: 

 
   деепричастие обозначает добавочное действие – 

смотря (в прямом смысле): 
пианист играл, не смотря на клавиши (в 
буквальном смысле = «не глядя») – несмотря на 
дождь, путники двинулись дальше (значение 
предложного сочетания – «вопреки дождю»). 



Раздельное написание частицы НЕ 
с причастиями 

• 1. с причастиями, при которых имеется 
противопоставление, например: не сшитый, а 
связанный, не законченный, а только начатый. 
 

• 2. Пишется раздельно НЕ с краткими 
причастиями, например: рукопись не 
отредактирована, цитаты не проверены, 
работа не выполнена. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с причастиями 

 
• 3. Пишется раздельно НЕ с причастиями, 

имеющими при себе зависимые слова, 
например: 
не сданный вовремя проект, не 
замеченные корректором опечатки, не 
изданные при жизни писателя 
произведения. 



Раздельное написание частицы НЕ 
с местоимениями 

 
• 1. При наличии предлога в местоимениях НЕ 

является частицей и пишется раздельно, 
например: не у кого, не с чем, не от кого. 
 

• 2. С местоимениями всех разрядов, кроме 
отрицательных и неопределённых, НЕ пишется 
раздельно, например: не я, не себе, не каждый, 
не наш. 



НЕ с отглагольными прилагательными 
и причастиями на -МЫЙ. 

• Раздельно с НЕ такие слова пишутся, если при них в 
качестве зависимого слова употребляется слово в 
творительном падеже: не посещаемые 
охотниками заповедники, не читаемые школьниками 
журналы, не любимый матерью 
ребенок.  
 

• При наличии других зависимых слов отглагольные 
прилагательные и причастия на 
-МЫЙ пишутся с НЕ слитно: невидимая с Земли сторона 
Луны, необитаемый с давних пор остров, нерастворимые 
в воде кристаллы, неразличимые в темноте фигуры 
людей. 



• Остается в силе правило раздельного 
написания с НЕ слов на -МЫЙ, если в качестве 
зависимых слов выступают местоимения и 
наречия, начинающиеся с НИ, или сочетания 
далеко не, вовсе не, отнюдь не: ни с чем не 
сравнимое впечатление, ни от кого не 
зависимые страны, отнюдь не растворимые 
кристаллы. 
 

• Исключение составляют слова, которые без НЕ 
не употребляются: никем непобедимая армия, 
ни для кого непостижимый случай, ни при 
каких условиях неповторимый эксперимент. 



АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАНИЯ 
13 

 
• 1. Внимательно читаем все предложения, данные 

для анализа. 
• 2. Определяем каждое выделенное слово как часть 

речи. 
• 3. Определяем, какое из слов без НЕ не 

употребляется. 
• 4. Применяем к каждому слову соответствующие 

правила. 
• 5. Находим слово, которое пишется СЛИТНО. 
• 6. Записываем ответ. 













На дом: 


	Правописание частицы НЕ с разными  частями речи
	Пример задания
	Слайд номер 3
	Слитное написание частицы НЕ�с именами существительными
	Слитное написание частицы НЕ�с именами прилагательными
	Слитное написание частицы НЕ�с именами прилагательными
	Слитное написание частицы НЕ�с наречиями
	Слитное написание частицы НЕ�с наречиями
	Слитное написание частицы НЕ�с наречиями
	Слитное написание частицы НЕ�с глаголами и деепричастиями
	Слитное написание частицы НЕ�с глаголами и деепричастиями
	Слитное написание частицы НЕ�с глаголами и деепричастиями
	Слайд номер 13
	Слитное написание частицы НЕ с причастиями
	Слитное написание частицы НЕ с причастиями
	Слитное написание частицы НЕ�с местоимениями
	Слайд номер 17
	Раздельное написание частицы НЕ�с именами существительными
	Раздельное написание частицы НЕ�с именами прилагательными
	ЗАПОМНИТЕ!
	ЗАПОМНИТЕ!
	Слайд номер 22
	Раздельное написание частицы НЕ�с именами прилагательными
	Слайд номер 24
	Раздельное написание частицы НЕ�с именами прилагательными
	Раздельное написание частицы НЕ�с наречиями
	Раздельное написание частицы НЕ�с наречиями
	Раздельное написание частицы НЕ�с наречиями
	Раздельное написание частицы НЕ�с глаголами и деепричастиями
	Слайд номер 30
	Раздельное написание частицы НЕ�с причастиями
	Раздельное написание частицы НЕ�с причастиями
	Раздельное написание частицы НЕ�с местоимениями
	НЕ с отглагольными прилагательными�и причастиями на -МЫЙ.
	Слайд номер 35
	АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАНИЯ 13
	Слайд номер 37
	Слайд номер 38
	Слайд номер 39
	Слайд номер 40
	Слайд номер 41
	На дом:

